

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO 1

San José Costa Rica, lunes 2 de marzo de 1903

NUMERO 135

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ Encargado de la edición: Francisco Montero A.
El Mojón..... Felipe Acuña
Carrizabat..... Leon León.
Guanape..... Malaquías Sáenz.
San Juan..... Abraham Vargas.
San Vicente..... Félix Uruñu.
Hacillo..... Ismael Salas.
Desamparados..... Vicuña Quiros E.
San Isidro..... Juan Guillén G.
Escasú..... Arturo Robino C.
Santa Ana..... P. Urdaneta Badilla.
San Cristóbal..... Casimiro Leiva R.
Puriscal.....
San Marcos..... José Flores M.
Santa María..... José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú..... Salvador Castro
S. Juan de Tebest..... Isidoro Fallas.
Aserrí..... Agustín Castro.
Pacencia..... Miguel Mendoza
CARTAGO Ciudad..... Tomás Calvo
San Nicolás..... Nicomedes Masís.
El Carmen..... Rafael L. Montoya.
San Rafael..... Saturno Guillén.
San Francisco..... Bernardo Ochoa.
Dulce Nombre..... Jenaro Maya.
Guanape..... Arsenio Alfaro.
Paraiso..... Francisco Redondo G.
Capellades..... Frano? Calderón Muñoz.
Santa Cruz..... Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas..... Presbítero José Weber.
La Unión..... Cruz Pacheco.

LIMÓN..... F. E. de Altamira
ALAJUELA Ciudad..... Ricardo Sabero h.
San Rafael..... Juan Vázquez M.
Sabanilla..... Ignacio Vargas.
San Ramón..... Benjamín Sáenz.
Grecia..... Joaquín Bonilla G.
Sarchí..... Teodoro Salazar.
San Mateo..... Mateo Vargas.
Santo Domingo..... Miguel Molina.
Atenas..... Abel Villegas.
Naranjo..... P. Federico Carvajal.
Palmares, Centro..... Ricardo Fernández.
Buenos Aires..... Faustino Castro.
Zaragoza..... Juan R. Mora.
Cantón de Poás..... Belisario Rodríguez.
Río Segundo..... Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad..... Nicolás Cardín
Santo Domingo..... Constantino Bolaños
San Joaquín..... P. Rafael Camacho.
S. Antonio de B..... Filadelfo González M.
Barba..... Francisco de J. Ruiz.
Santa Bárbara..... Ricardo Musillo.
San Rafael..... Juan Hernández.
QUANACASTE..... Demetrio Cuzmano.
Liberia..... Estanislao Conde.
Nicoya..... Manuel Bonilla.
Filadelfia..... Telésforo Ramírez.
Santa Cruz..... Sabel Mojica.
PUNTARENAS Ciudad..... Centro Corresponsal
Esparta..... Carlos Straubinger.
Miramar..... Francisco Chinchilla.

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua a don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linares. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIERREZ

Oficina Dental Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA

HE TRASLADADO

Mi despacho a la casa frente de DON FEDERICO TINOCO

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro o con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como a 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, a 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 150 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades; se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitación, una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov. 27 de 1902

SILV. GORDAN

AVISO—En el Paseo de la Vaca se vende una buena casa a un precio bajo. Informe en esta oficina.

IRENE SUAREZ

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios a la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

AZUCAR

Habiendo sido nombrados Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don Federico Tinoco de Juan Viñas, de la Compañía Agrícola de Turrialba, de don Guillermo Niehaus, de Grecia; de don Eduardo Pinto, de Poas y de Tinoco Hermanos, del Descanso nos permitimos avisar a los comerciantes y consumidores, que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos,

no menores de tres quintales, a los precios de

¢ 12.00 por quintal de primera
" 10.00 " " " segunda
" 8.00 " " " tercera

Mandaremos muestras a quienes las soliciten.

PAGES & GAÑAS

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

'LA JUSTICIA SOCIAL'

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

Remedio importante

No se trata de un remedio para dolencias físicas; queremos proponer un remedio para un mal social: el pauperismo ó sea la indigencia extrema.

El pauperismo es un mal social, porque no solo affige al individuo que lo padece, sino que causa graves daños á toda la sociedad humana.

El pobre, que todos los días desde la mañana hasta la noche solo piensa: *Cómo mataré mi hambre? "éste no puede perseguir ideal alguno"*; no pensará en el bienestar de otros, ya que no puede hallar el propio; mirará á todo el mundo con indiferencia, cuando no con odio; vivirá en desaseo material y no tendrá tiempo ni ánimo para formar su carácter; no cuidará de la limpieza de su alma. Frecuentemente se verá en el peligro ó en la dura necesidad de ahogar "escrúpulos de honradez". Se apropiará de lo ajeno; primero tal vez por necesidad y luego sin ella. No rara vez caerá en manos de la justicia, y entonces, de la pobreza ya habrá llegado al crimen. En todo caso, es difícil que un pobre, reducido por mucho tiempo á la última necesidad, conserve la delicadeza del alma; es imposible que no se rebaje á sus propios ojos y más aún á los del vulgo la dignidad humana en aquel desgraciado que tiene que inclinarse ante sus iguales ó aun ante inferiores á él, sólo para conseguir con qué hartarse. Buena es la humildad. Pero no la que se impone únicamente por el hambre: ésta conduce á la bajeza. Buena es la pobreza—si, es buena—Jesucristo la beatificó—los héroes de la virtud cristiana la practicaron y recomendaron—los sabios del mismo paganismo reconocieron muchas veces su mérito. Pero la pobreza extrema, el pauperismo, la pobreza que absorbe *todas las facultades* intelectuales y físicas para concentrarlas en el único pensamiento, "¿qué comeré, qué comerán mis hijos?", *esta pobreza*, decimos es *un mal muy grande*. Y si este mal no es combatido con presteza, la bajeza de ánimo la inmoralidad, la ignorancia, la criminalidad invaden al pobre pueblo como un cáncer terrible, y envilecen el alma social. El mismo Dios que nos enseñó á temer los escollos de la riqueza (*) también nos enseñó á pedir que seamos libres de la mendicidad: *No me des ni mendicidad ni riquezas (oh Señor), dame tan solo lo necesario...* Prov. XXX, 8.

Lo que se ha de desear, pues, es que todos lleguen á tal condición que no les falte el pan de cada día; que no lo tengan que buscar con ahinco febril; que lo ganen conservando siempre su dignidad humana; que no tengan que envidiar por el sustento

(*) San Lucas II 24: Ay de vosotros los ricos, que tenéis vuestro consuelo, ay de vosotros los que estáis riendo ahora, porque padeceréis de tristeza...

los caballos y perros de los ricos; en una palabra que tengan lo necesario cómodamente, aunque deban adquirirlo con el sudor de *su frente*, pues á esta ley del trabajo nos sometió el Todopoderoso con infinito amor y sabiduría para defendernos de la corrupción, de la molice, de la arrogancia y de los demás males que *suelen ser* compañeros de la riqueza cuando ésta solo trata de satisfacer el egoísmo más brutal.

Este es el anhelo de la Iglesia Católica: que todos sus hijos lleguen á este dichoso estado medio, igualmente apartado de la riqueza y de la indigencia. La una y la otra son perjudiciales para el individuo y para la sociedad. *In medio tutísimus ibis* "El camino medio es el más seguro."

Combatamos, pues, el pauperismo; pero no creamos un sólo instante que seremos capaces para estirpar por completo la pobreza, ni sería bueno. Lo que sí podremos conseguir es: que desaparezca de nuestra querida patria el pauperismo. Aquí en nuestro Buenos Aires no existe:—todos somos pobres, por cuanto no abundamos en refinamientos de cultura; pero todos somos propietarios y tenemos nuestro cerco que nos mantiene holgadamente, aunque, por cierto, estamos obligados á rociarlo con nuestro sudor.

Veamos ahora el remedio ó los remedios contra el pauperismo.

Si es *inculpable*, no podrá remediarse por el individuo que lo padece. El paralítico, el anciano decrepito, en una palabra, el que físicamente hablando *no puede* trabajar, tiene *derecho* al auxilio de parte del cuerpo social, de la humanidad cuyo miembro es y ésta tiene por tanto la obligación de socorrerlo. Aquí entra la beneficencia humilde, callada, constante, y prudente—la beneficencia cristiana.

Si la indigencia es *culpable*, quiero decir, si el indigente mismo la causa, está claro que al causante se le ha de *inducir, ayudar, y en caso necesario aun obligar*, á que remedie su malestar. La causa principal de la indigencia culpable es la vagancia, la pereza. Aplicándose con rigor las leyes existentes contra la vagancia, se conseguirá una mejora notable. Pero esto no basta. Aun al pobre, que lo es por culpa propia, se le debe tender la mano hasta encaminarlo por la senda del trabajo moderado, pero constante. Y si él no halla trabajo ó porque verdaderamente *no puede* ó porque *no quiere* hallarlo, la sociedad debe procurárselo, socorriendo al principiante, animándolo, excitando el resto de pundonor que le queda, comprando sus productos, apartándole de las malas ocasiones de reincidir en la vagancia.

Es evidente que el gobierno de la nación, como cabeza y representante de toda ella, tiene que interesarse en el asunto; pero es claro que la acción individual tiene que secundar á la oficial.

El mejor trabajo para el caso es sin duda la agricultura, que en todo caso da el sustento, si no da más. Terrenos baldíos sobran en nuestra patria. Sólo falta que los desheredados, capaces para trabajar, se decidan á separarse de los centros poblados, que se les ayude para cubrir los gastos del viaje y de la primera instalación, y ya con la primera cosecha quedará remediada la indigencia extrema.

Ya sabemos que con sólo palabras y escritos nada se hace. Sin embargo, hemos querido preparar al público sensato, pu-

diente y caritativo, para contar con su apoyo cuando principiáremos á poner en práctica lo que aquí acabamos de aconsejar como remedio del pauperismo.

Buenos Aires, febrero de 1903.

AGRÍCOLA.

NOTICIAS EXTRANJERAS

EXTRACTO

EL COLIMA

En la parte meridional del Estado de Jalisco y la parte septentrional del Estado de Colima, reina un pánico indescriptible debido á las continuas y violentas erupciones del volcán Colima. Del cráter sale un inmenso río de lava que corre hacia el Oeste. Un espeso velo de humo cubre los parajes vecinos: sobre un radio de diez millas continúa cayendo ceniza y piedra. Los habitantes huyen á lugares que les ofrecen más seguridad. Muchas haciendas están abandonadas. La aldea de Tenila, situada cerca del volcán, ha sufrido muchísimo daño á consecuencia de la caída de piedras y ceniza y los continuos temblores de tierra.

NI A UNOS NI A OTROS CREEMOS

Dicen los venezolanos que los alemanes antes de devolver el buque de guerra "Restaurador", tomado á Venezuela, lo saquearon. Niegan esto los alemanes asegurando que al contrario, Alemania ha gastado cerca de \$ 12.000 en repararlo, amén de 150 toneladas de carbón que dejó a bordo.

ALEMANIA COLONIZADORA

Los esfuerzos no oficiales de Alemania tienden desde hace muchos años á establecer la preponderancia de los alemanes en ciertas partes del Brasil. Hasta su literatura refleja este anhelo: un ejemplo de ello es la descripción que de dicha preponderancia en la actualidad hace Heir Wiegand, ex gerente del "Red Deutsche Lloyd". Según él los alemanes son admirables colonizadores: en la primera generación absorben á las alsacianos, franceses, suizos é italianos, y en la segunda hasta á los hostiles polacos. Aunque parezca paradójico, ellos favorecen la alianza de los países latino-americanos: ¡mucho ojo, señores yankees! (De el corresponsal de "The Times" en París).

POR LA MARINA INGLESA

El Presidente de la compañía de vapores "Allan", critica severamente las leyes inglesas de navegación, pues mientras Inglaterra permite á los buques de todas las naciones hacer el servicio de cabotaje é internacional, los Estados Unidos reservan esos fletes para los buques americanos únicamente. Para hacer justicia á su propia marina y protegerla, Inglaterra debería hacer lo mismo que los yankees y exceptuar únicamente á los barcos de aquellos países que hagan á Inglaterra la misma concepción.

CHINA

Reina mucha excitación en Cantón por la llegada de dos navíos de guerra americanos y la sospecha de que los Estados Unidos tratan de adquirir la pequeña isla de Huan, posesión estratégica frente á Cantón.

VENEZUELA

Francia, España y Bélgica se han dirigido directamente á Castro, para tratar del arreglo de sus reclamos con prescindencia de Bowen. En consecuencia Castro telegrafió á dicho diplomático, indicándole la conveniencia de demorar la firma de los protocolos con las naciones indicadas.

LOS NUEVOS CRUCEROS

Se dice que el ministro chileno en Río Janeiro ha partido á Santiago llevando á su gobierno una propuesta del Brasil por la compra de los nuevos cruceros que Chile con-

traye actualmente en Inglaterra. Se dice también que tanto éstos como los que la Argentina construye en Italia, han sido vendidos al Imperio Británico.

CORRESPONDENCIA

Santa Cruz de Cartago

Señor Director de
LA JUSTICIA SOCIAL
San José.

Muy señor mío:

Picado por el aguijón de la curiosidad, pues si se quiere los hombres somos más curiosos que las mujeres, me encaminé en días pasados al pueblécito de Santa Cruz, en donde se preparaba un magnífico turno para el día 8 del pasado.

Efectivamente el turno estuvo de lo mejor, y no podía ser de otra manera, desde el momento en que se contaba con la valiosa ayuda del honrado capitalista don Marcos Vargas, quien con un desprendimiento sin igual, obsequió la música, compuesta de un bonito quinteto de la banda de Cartago; pero dejaré la crónica de esa fiesta en el tintero y me ocuparé de otro asunto que de seguro es de más interés general: el asunto es la descripción de este pueblo, y salga por donde saliere, allá va.

Es Santa Cruz un barrio ignorado de todos, dejado de la mano de Dios y yo creo que hasta olvidado en el mapa. Situado en la falda del volcán "Turrialba", le queda á sus pies el valle del mismo nombre, que se divisa en hermoso panorama.

Anteriormente se conocía con el nombre de "Peor es nada", y por sólo el nombre ya verá U. si sería bonito el lugar. Más tarde el nunca olvidado Fray Bernardino de Cope ladas le cambió ese nombre por el de "Santa Cruz".

El camino que lo unía con Cartago era de lo peor, ó mejor dicho, no había camino: cada persona tenía su vereda en la montaña y naturalmente el viaje era largo y penoso. Hoy, gracias al marcado interés que en aquellos tiempos se tomó por este lugar el Licenciado Fuentes, se cuenta con una buena carretera, que lleva su nombre: "Carretera de Fuentes".

Los vecinos son honrados, humildes y laboriosos: en su generalidad se dedican al cultivo de la caña de azúcar y del café; la ganadería es también un ramo importante en estos lugares. En cuanto á moralidad, raya muy alto Santa Cruz: con dificultad se registra un crimen en muchos años: mujeres de la vida alegre no se conoce ni una; en el uso del licor no se extralimitan: cuando por casualidad hay misa se junta todo el pueblo y ese día naturalmente toman su traguito, pero en "regla".

De cuando en cuando se levantan algunos "enredos de cuentos" (y perdone la expresión) porque aquí como en todas partes no faltan diablos en la congregación.

Hay dos iglesias: la de la Divina Pastora, que es una especie de convento perteneciente á los RR PP. Capuchinos y la otra en construcción, que es la iglesia parroquial. También hay una casa de escuela bastante mala, pues aunque al pueblo, según dicen, le ha costado como tres ó cuatro mil colones, en realidad no vale quinientos; pero como este es un asunto algo pelagudo, es mejor no meneallo.

Termino, señor Director, diciéndole que á su bien cortada pluma dejo la misión de corregir este humilde trabajo, pues tal vez así merezca el honor de tener cabida en su estimable periódico. Conste que es un ensayo y por lo mismo, malo.

De U. att? y S. S.,

MANUEL.

TELEGRAMA

De Puntarenas recibido en San José en la noche del 28 de febrero.

A LA JUSTICIA SOCIAL.

El ejército bonillista apoderose ya de la ca-

pital; Sierra huyó sin saberse á donde. Al salir el vapor, Bonilla estaba todavía en Amapala. La celeridad y el valor coronaron los esfuerzos del patriotismo hondureño.

RUZARDO.

CRONICA

Al entrar en prensa nuestro periódico recibimos la noticia del fallecimiento del Ilustrísimo señor doctor don Carlos María Ulloa. Sin tiempo ni espacio para hablar con alguna detención de tan sensible pérdida, nos vemos obligados á dar la triste nueva ofreciendo cumplir mañana nuestros deberes para con el ilustre finado.

Legislar por legislar.—Hace como 18 años que á un Gobierno de los llamados progresistas se le ocurrió implantar en la República el sistema métrico decimal como reforma que necesitábamos mucho menos que cualquiera otra de interés político social, pues bien se está Inglaterra todavía con su yarda y su libra.

Resultado: que el sistema métrico sólo ha servido para embrollos y tropiezos en el Registro Público, cayéndose hasta en el ridículo de que un terreno de tantas caballerías, poco más ó menos, tenga que calcularse, para que haya coincidencia en la medida, hasta con fracciones de centímetro cuadrado.

Lo que es el pueblo habla todavía de manzanas, varas y libras; y no digamos el pueblo... el Gobierno habla también de pies cúbicos y millas sin decir de qué clase (ojo á la tarifa del Ferrocarril al Pacífico).

¿O es la fuerza de la costumbre, ó es que todavía no estamos para el sistema métrico?

A "El Noticiero".—Estimado colega: ¿está usted enterado en definitiva de si la banda para la Cuesta de Moras se pedirá al extranjero como dice su gacetilla ó se hará en el país como parece indicarlo su crónica de la sesión municipal del 31 del pasado? Desearía mos que su contestación fuera lo segundo, porque nos parece más patriótico el sistema de que se haga en el país todo lo que en él puede fabricarse bien, aun con mayor costo: primero porque se dá trabajo al artesano; segundo porque á mayor dificultad de la obra, mayores conocimientos obtienen en él, y finalmente porque la crisis ordena que se envíe al exterior la menor cantidad de dinero posible.

Y hablando de otra cosa, ¿qué llama usted "Junta general de las conferencias de los Curas"? Si se refiere á la junta general de las Conferencias de San Vicente de Paúl, poco enterado anda usted, y lo sentimos.

Si Ud. quiere comprar bueno y barato, no tiene más que llegarse á la nueva tienda de Miguel Turull.

Aplaudimos el proyecto de ley que le Poder Ejecutivo ha presentado á la Comisión Permanente para que al pescado fresco se le rebaje 50o/o en los fletes del Ferrocarril del Pacífico, así como las medidas en favor de la población pobre de la boca de Río Grande, proyecto que se debe al espíritu justiciero y observador del señor Secretario de Estado de Hacienda, Licenciado don Cleto González Víquez. Ojalá que esa rebaja de fletes se extienda también á los marañones: ésta es no sólo una fruta apetecida y que aquí pagamos cara, sino también un antídoto contra el licor como hemos tenido ocasión de observar.

También hubo en ese mismo lugar un animado baile que se verificó en casa de don Jesús Zúñiga.

Los mejores lienzos y sarajas, los vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

Teatro.—El de Variedades estuvo anoche muy concurrido con motivo del extremo del transformista don Roberto Fernández. A las 8½ se levantó el telón: apareció en seguida el artista é hizo al público una pequeña alocución.

Inmediatamente dió principio á la función con lo anunciado en el programa; en todo dió á conocer á nuestro público el señor Fernández, además de su pericia en lo cómico y dramático, su actividad como transformista. El actor no debe estar descontento con la entrada porque el teatro estaba lleno; y con el aprecio de sus méritos, menos, porque el público lo aplaudió bastante.

Aclaración.—Aunque innecesario creemos conveniente indicar que la crónica de nuestro número 124, en lo referente á un baile ejecutado en el Paraíso por un Elías Loáiza, no alude al honrado comisista amigo nuestro que vive en esta capital.

Por Teléfono nos comunican de la Unión, la muerte de Mariana Cordero al dar á luz 3 niñitos, los cuales dejaron de existir en el mismo momento.

Las telas de Vichy que vende Miguel Turull, no tienen rival. Sin buenas y baratos.

Otra licitación—Para hacer unos repellos en la parte interior de esta Iglesia, se necesita un buen albañil con buenas recomendaciones y sueldo proporcionado á la situación. Narrajo, 27 de febrero de 1903.

Chepita Varela—El sábado último regreso de Atenas una de las más estimables sacerdotisas del templo del saber. Concretada desde sus tiernos años á la ingrata tarea de la enseñanza, ha sacrificado su salud por tan noble causa.—[Comunicada].

"El Erizo".—Nos ha visitado el n.º 3 de este simpático semanario de Alajuela, redactado por los señores don Demetrio Cordero y don Juan R. Paniagua. Administrado como se encuentra por las inteligentes y activas señoritas Rafaela Ruiz y Esperanza Quesada, es para augurarle al colega una larga vida, como se la desea LA JUSTICIA SOCIAL.

Correspondemos gustosos al canje.

Atenas—Nos dicen que la filarmonía de esta importante villa progresa cada día más, debido á los esfuerzos del activo é inteligente maestro Vargas, y que el Jefe Político se esmera en componer el kiosco y las calles que están en mal estado.

AVISO RELIGIOSO

El Presbítero Fray Miguel Pagés O. P., capellán de la Dolorosa, ha recibido elegantes patentes para los hermanos del Rosario. Contienen el resumen de la devoción según San Carlos Borromeo, de sus indulgencias, las 15 bendiciones prometidas por la Virgen á los cofrades y las obligaciones de éstos. Le han llegado también patentes para los hermanos del Dulce Nombre de Jesús. Esta cofradía sólo podrá ser erigida por el Padre General de la Orden de Santo Domingo, y sólo podrá recibir en ella nuevos hermanos quien tenga para ello autorización de dicho Padre General. En este caso está el señor Pagés.

El objeto principal de esta cofradía es honrar con devoción profunda el nombre de Jesús, abstenerse de juramentos y blasfemias y corregir á los que violan el II mandamiento.

Azúcar barato

Los señores Pagés y Cañas, son los únicos vendedores al por mayor, del azúcar de Tinoco de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de Nichaus de Grecia, Pinto de Poás y Tinoco Hermanos de Cervantes. Se expende en LA MASCOTA y en el ALMACÉN HERNÁNDEZ.—San José.

A los sacerdotes—La Sociedad de Beneficencia del Clero de Costa Rica celebrará el cuatro de marzo próximo, á las 12 m., en el Palacio Episcopal, la segunda reunión general con el objeto de elegir el nuevo directorio. Se invita á los socios.

EL SECRETARI

Colegio Seminario

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 15 de febrero. El internado se abrirá el martes 3 de marzo y las clases principiarán el miércoles 4 del mismo.—EL RECTOR.

ESCUELA DE MUSICA SANTA CECILIA

La matrícula para el presente año y las clases para señoras y jóvenes, están ya abiertas. Para informes: en la casa de habitación del que suscribe, 8ª Av. E., no. 24,

El Director,
J. J. VARGAS CALVO.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

AVISO

¡ATENCIÓN LOS CARPINTEROS

Se necesitan DOS ó TRES carpinteros para el trabajo de la iglesia de Buenos Aires.

Pormenores en el Seminario.
EL CURA DE TÉRRABA

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

—CIRUJANO DENTISTA—

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos *ELÉCTRICOS* de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

DOCTOR M. ZUÑIGA

Durante el día se le encontrará en la "Botica La Violeta" y por la noche en su casa de habitación, cita: 50 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado, contigua á la de don Ramón Muñoz.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSÉ

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902.

AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, 30 de novbre. de 1902.

E. Conde Romero.

AVISO El 25 de este mes abriré oficina de procuración Judicial, y quienes quieran conmigo, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Sant. Domingo. Lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Cahacón. La Unión, 17 de enero de 1903.

FRANCO. VARGAS O

AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botas y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA
HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

NUEVA TIENDA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en la casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en sarazas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

RAFAEL MEZAN

—CIRUJANO DENTISTA—

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor* Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS

COLEGIO SEMINARIO

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 15 de febrero. El internado se abrirá el martes 3 de marzo y las clases principiarán el miércoles 4 del mismo.

6 de febrero de 1903.

EL RECTOR

TIP. POPULAR.